



Editorial

Nos complace enormemente cumplir un lustro de trabajo, presentando el noveno número de la revista del Observatorio Social sobre Empresas Recuperadas y Autogestionadas (OSERA). Durante estos cinco años, nuestro objetivo principal ha sido generar un espacio político y académico para contribuir al debate en torno a las problemáticas inherentes a los procesos de recuperación y autogestión de empresas. A través de nuestra publicación semestral hemos buscado colaborar en la difusión de las distintas experiencias de autogestión y acercar reflexiones e información actualizada acerca de las mismas.

Las experiencias de trabajo autogestionado, generalmente situadas bajo el paraguas conceptual de economía social y solidaria, han sido rescatadas -con distintos grados, matices y objetivos manifiestos- por una serie de gobiernos “progresistas” que han tenido protagonismo en la escena latinoamericana desde el comienzo del último milenio.

En este número, consideramos oportuno compartir trabajos, reflexiones e información acerca de la relación entre Estado y experiencias de autogestión, más específicamente sobre las políticas públicas de promoción del trabajo asociativo y autogestionado.

En este sentido, les presentamos un **Dossier** que analiza esta temática a un nivel regional. Susana Hintze reflexiona acerca del estado de las políticas públicas dirigidas al trabajo asociativo, que se desarrollan en línea con una institucionalización creciente de la economía social y solidaria en América Latina. El artículo de Malena Hopp presenta las potencialidades y tensiones de las políticas de promoción del trabajo asociativo y autogestionado en la Argentina. El artículo de Fábio José Bechara Sanchez y Mauricio Sardá de Fariás permite comprender el proceso brasilero, aportando información detallada acerca de las políticas públicas dirigidas al trabajo autogestionado. Finalmente, el trabajo de Haiman El Troudi y Juan Carlos Monedero, junto al de Héctor Lucena y Diony Alvarado, debaten acerca del rol preponderante del Estado venezolano en la promoción de las cooperativas y las empresas de producción social.

En nuestra sección **Coyuntura**, presentamos un informe acerca del conflicto que atraviesa la gráfica recuperada MOM en su lucha por la recuperación y autogestión de la fábrica. Asimismo, acercamos información sobre el Programa Ellas Hacen, lanzado este año por el Ministerio de Desarrollo Social de la Nación, en el marco del Programa Argentina Trabaja, destinado específicamente a mujeres de sectores vulnerables.

En la sección **Datos** publicamos información actualizada acerca del alcance y las características de las empresas autogestionadas que acceden a las líneas de acción del Programa de Trabajo Autogestionado del Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social.



Revista del Observatorio Social sobre Empresas Recuperadas y Autogestionadas N°9,
2° Semestre 2013, Buenos Aires, Argentina.
ISSN 1852-2718

En la sección **La voz de los actores** entrevistamos a Laura Novaiz, cooperativista del Programa Argentina Trabaja, quien nos cuenta sobre la dinámica del programa, su desarrollo en los barrios y los desafíos que impone la autogestión. También reproducimos la conversación que mantuvimos con el Subsecretario de Promoción del Sector Social de la Economía, el licenciado Federico Ludueña, quien detalló sobre las líneas de acción de la Subsecretaría y los objetivos que persigue con respecto al trabajo autogestionado.

Por último, invitamos a todos aquellos que quieran formar parte de este colectivo editorial. El Observatorio es un espacio autogestivo abierto, en construcción, tanto como la temática que nos convoca.

